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E
l exministro de Salud, Jaime Maña-
lich, sostiene que la fallida licita-
ción del seguro para la MCC (Mo-
dalidad de Cobertura Complemen-

taria) de Fonasa no debería extrañar, princi-
palmente por el comportamiento que
tuvieron los mismos asegurados, que migra-
ron solos al sistema privado. Agrega que el
fracaso de la licitación refleja una visión
ideológica del Gobierno
-¿Qué falló?
-El problema de esa modalidad es que lo que
cubre Fonasa del gasto es muy poco, es un
30 o un 35% de la cuenta total. Entonces,
mucha gente está contratando seguros
complementarios de salud. Es decir, además
de tener la cobertura de Fonasa y ser afilia-
do a Fonasa, pagan una prima mensual, ya
sea en forma individual, o colectiva, a través
de la empresa, para tener una mejor cober-
tura de ese copago.
-Las aseguradoras manifestaron en diver-
sas ocasiones que no les convencía el
diseño. ¿Tal vez por eso no participaron?
-Las razones por las cuales las compañías
de seguros habían manifestado, en muchas
reuniones formales, que tenían problemas
con esta forma de asegurar a los beneficia-
rios de Fonasa son, esencialmente, que la
red de prestadores—clínicas, centros médi-
cos—a nivel nacional era escasa. Entonces,
tenían temor de que una cobertura limitada,
con pocos centros en distintas ciudades del
país, que tienen que tener alcance nacional,
significara, que no llegaran a acuerdos ade-
cuados de precio con los proveedores para
definir el precio de la póliza. Y lo segundo es
que la forma de licitar representaba para las
compañías de seguros una dificultad enorme

para fijar la prima: cuánto vamos a cobrar.
-¿O sea tal vez la cartera de Fonasa no
mutualizaba el riesgo?
-Para las compañías de seguro es fundamen-
tal calcular actuarialmente el riesgo, el riesgo
financiero del seguro, para poder ponerle un
valor. Y en ese sentido, yo creo que se produ-
jo la segunda situación que las llevó, a cada
una de ellas, a decidir no participar.
-¿Qué camino tiene Fonasa ahora?
-De acuerdo a la ley, lo que puede ocurrir es
que Fonasa cambie la estructura del producto
de seguro que sacó a licitación, y que, en un
período no menor a tres meses más, haga
una nueva licitación. Ahí hay un trabajo muy
fuerte. Yo creo que se hace imposible que
esta licitación pública se resuelva en el curso
de este año, y corresponderá al próximo
gobierno definir si sigue adelante con esta
modalidad, o deja simplemente que las com-
pañías de seguros operen en el marco en el
que están ahora.
-¿El mercado leyó mejor la necesidad de la
gente de querer asegurarse rápido?
-La primera pregunta es si el mercado puede
ayudar a resolver esta situación. Mi respuesta
es que sí. Los seguros complementarios de
salud que—insisto—ya tienen 12 millones de
personas beneficiarias, de los 20 millones
que somos, o sea, hay una voluntad de asegu-
rarse. En segundo lugar, cada día es más

frecuente que esto se contrate a través de un
seguro colectivo (...) El tiempo corre más bien
en contra de la Modalidad de Cobertura
Complementaria, porque la gente que va
quedando sin seguro complementario y que
podría ir a esta modalidad de Fonasa es cada
vez menos, y además, probablemente, es la
gente que tiene mayor enfermedad.
-¿Se persistió en un modelo fallido?
-Desde un punto de vista de una concepción
más bien política, el actual gobierno, como lo
manifestó en el proyecto constitucional del
año 2022, es más bien partidario de un segu-
ro universal, un “súper Fonasa”, es decir, un
único seguro donde vayan los impuestos, las
cotizaciones, que maneje todos los fondos de
salud. Que las Isapres desaparezcan y que,
eventualmente, haya algunos seguros com-
plementarios. En la medida en que no se pudo
estructurar en la constitución rechazada del
año 2022, ha tratado de distintas maneras de
seguir avanzando.
-¿Hubo señales y no se escucharon?
-Hubo señales que recibieron en el Parlamen-
to y fueron muy categóricas. Del senador
Juan Luis Castro, de muchos otros, incluso
oficialistas, que dijeron que esta cuestión no
iba a andar, lo dijeron una y otra y otra vez, y
no estoy hablando de gente de oposición,
entonces en la práctica esto es una profecía
autocumplida.

Sergio Sáez Fuentes

El exministro de Salud acusa un diseño
ideologizado detrás de la licitación fallida.a

Mañalich y el fracaso de Fonasa 2.0:

“Corresponderá al
próximo gobierno definir
si sigue adelante”

Durante la ceremonia por los 100 años
del Banco Central, la presidenta del
instituto emisor, Rosanna Costa, se
refirió al conflicto en Medio Oriente y sus
posibles efectos en la economía chilena.
La economista aseguró que “por ahora,
es un evento que no ha tenido un impac-
to material en nuestra economía”, pero
advirtió que el desarrollo del conflicto
sigue siendo incierto: “No es claro si la
guerra terminó o va a durar más días”.
Costa explicó que los efectos de una
guerra pueden propagarse por distintos
canales: “El precio del petróleo es uno de
esos canales, pero también la incerti-
dumbre”, lo que puede influir en la inver-
sión, el consumo y, en consecuencia, en
la actividad global. Sobre el monitoreo
local, precisó: “Vamos a medir sus impac-
tos en la inflación en el mediano plazo”. Y
agregó: “Ayer el precio de petróleo esta-
ba casi en su nivel inicial, no es en abso-
luto claro cuál vaya a ser el efecto de
este evento”. Finalmente, remarcó: “Si
este evento tiene un impacto pequeño,
grande, mediano, no es para nada claro
en este momento”.

Costa y crisis en
Medio Oriente:
“Vamos a medir sus
impactos en la
inflación en el
mediano plazo”
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Hace unos días, el director del Servicio
de Impuestos Internos (SII) reconoció su
error al afirmar que quienes cuestionaban el
cobro de las contribuciones correspondían
al 20% más rico del país. Esta rectificación
fue valorada por diversos actores y abrió pa-
so a una discusión más técnica y responsa-
ble sobre un tema que preocupa a muchos
contribuyentes.

No obstante, este sistema continúa
generando dudas sobre su funciona-
miento. Las estadísticas oficiales indican
que entre un 23?% y un 36?% de los pre-
dios habitacionales están afectos al im-
puesto territorial, según su categoría. Sin
embargo, en muchos casos las personas
no comprenden el fundamento de los in-
crementos, ya que el SII aún no ha logra-

do explicar con claridad los criterios
utilizados para determinar estos ava-

lúos fiscales.
En ese escenario, uno de los

principales desafíos que enfren-
tará el organismo durante el

próximo año será el proceso
de reavalúo de los predios no

agrícolas en todo el país. Esta tarea deberá
ejecutarse con el más alto estándar técni-
co, tanto en la definición de las nuevas ba-
ses imponibles como en la gestión de even-
tuales alzas. Lo más importante será contar
con un nuevo nivel de transparencia, que
permita explicar las variaciones que en-
frenten los contribuyentes. 

Todo esto ocurrirá en un momento
clave, marcado por la implementación de
la Ley de Cumplimiento Tributario, cuyo
espíritu apunta a fomentar una relación
más colaborativa entre la autoridad fiscal y
la ciudadanía. Generar confianza y garan-
tizar reglas claras son condiciones míni-
mas para que ese objetivo no se diluya en
la práctica.

Andrés Martínez, socio Líder de
Consultoría Legal y Tributaria de KPMG
en Chile.

El verdadero desafío para el 
sistema de contribuciones
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